

LA

La Lettre de Solidarité Laïque
4^e trimestre 2024

n°87

LETTRE



Solidarité
Laïque

ÉDITO



Jérémie Morfoisse, Directeur
Éducation à la citoyenneté et
à la solidarité internationale -
Solidarité Laïque

Le projet que nous portons est humaniste et universaliste. Nous nous reconnaissons à travers tous les peuples, où qu'ils soient et quelles que soient leurs origines, leurs convictions ou leurs conditions. Nous aspirons aux mêmes droits et sommes liés par nos devenirs communs. C'est pourquoi nous refusons

d'accepter que nos sociétés produisent des inégalités et des situations d'oppression, qu'elles soient provoquées par la folie humaine ou par des catastrophes naturelles.

Cette ambition nous engage aux côtés des populations du monde, en soutenant leur résilience. C'est ce qui caractérise notre vision de la solidarité : agir avec et faire ensemble. Notre approche s'appuie sur le développement de partenariats avec des organisations locales issues des sociétés civiles des territoires où nous apportons notre soutien. Parce qu'elles

connaissent les caractéristiques de leurs milieux et les besoins de leurs populations, elles sont à même d'apporter les réponses les plus adéquates et les plus adaptées aux situations posées.

Le monde s'enfoncé vers toujours plus de catastrophes naturelles, de dérèglement climatique et d'entreprises meurtrières. Cela nous oblige à agir toujours plus, avec les acteurs locaux, avec ceux et celles qui luttent pour un monde meilleur. En France, au Maroc, au Liban, en Haïti, en Afghanistan... Partout où l'humanité se lève. ■



DOSSIER

L'ÉDUCATION, C'EST AUSSI LA SOLIDARITÉ !

DOSSIER ...



Dans trop de régions du monde, l'éducation est attaquée ! Les lieux mêmes de l'éducation sont ciblés. En Afghanistan, les filles sont interdites d'école. Au Proche-Orient, les écoles sont bombardées. En Haïti, les moyens manquent pour assurer l'accès à l'éducation en toute sécurité. Dans certaines régions ukrainiennes, les enfants ne sont pas retournés dans leurs établissements scolaires depuis plus de deux ans.

L'ÉDUCATION, C'EST AUSSI LA SOLIDARITÉ !

Ces régressions font peser des risques incommensurables sur les libertés et la capacité des peuples à s'organiser en paix, à faire vivre la démocratie. Quel que soit notre lieu de vie, ces violences nous menacent et constituent une nouvelle dette que nous laissons aux générations à venir !

Que devient-on quand la précarité ne laisse place ni à l'insouciance de l'enfance ni aux loisirs ?

Quel adulte devient-on quand les moyens manquent pour aller à l'école, quand son école est détruite ?

Quel adulte devient-on quand l'école vous est refusée parce que vous êtes une fille ?

Quel adulte devient-on quand votre situation de handicap vous condamne ?

Que devient-on lorsque vos mères, pères, frères ou sœurs sont battus ou tués, victimes de la guerre ou du terrorisme ?

Que devient-on dans un pays privé de liberté ?

Que devient-on dans un pays où l'espoir d'un avenir qui s'améliore de génération en génération s'est éteint ?

Dans les zones de conflit, nous militons pour maintenir l'accès à l'éducation, soit en soutien aux initiatives de nos partenaires locaux, soit en développant des actions solidaires grâce à nos équipes sur place.

- Au sud du Liban, l'association « *Tadamoun Wa Tanmia* » (« *Solidarité et Développement* ») met en œuvre notre programme de parrainage éducatif auprès d'enfants en situation de handicap et nos projets d'éducation à la citoyenneté mondiale pour les jeunes ;

- En France, avec la Fédération générale des PEP (réseau d'associations, membre de Solidarité Laïque), nous organisons des séjours de répit pour de jeunes Ukrainien.ne.s qui subissent la guerre sur leur territoire et sont privé.e.s d'éducation depuis presque 3 ans ;

- En Haïti, nos équipes se démènent pour poursuivre et adapter nos projets dans un contexte sécuritaire anarchique, en partenariat avec le ministère de l'éducation nationale et ses délégations départementales ;

- En Afghanistan, depuis nos programmes sur le terrain entre 2002 et 2010, nous

gardons un lien fort avec l'association « *Negar - Soutien aux femmes afghanes* ».

Au niveau national aussi, dans un contexte plus pacifique mais inégalitaire, nos actions de solidarité se construisent collectivement.

- Avec nos délégations départementales, nous mettons en œuvre des initiatives de solidarité de proximité sur l'ensemble du territoire français, tout au long de l'année ;
- Avec l'Agence nationale des chèques vacances (ANCV), depuis 1984, nous permettons à des familles en situation de précarité de partir en vacances pour retrouver un peu de répit face aux difficultés du quotidien ;

- Avec notre opération « *La Rentrée Solidaire* », depuis plus de 20 ans, nous sensibilisons chaque année près de 100 000 jeunes en France au droit à l'éducation et à la solidarité internationale.

Grâce à votre soutien, nous agissons, avec nos partenaires, ceux de nos membres, au niveau local, en France et dans le monde, dans la solidarité, selon le principe de laïcité. ■

Solidarité de proximité

SOCIALES OU TERRITORIALES, MOBILISONS-NOUS CONTRE LES INÉGALITÉS !

Cette année, avec nos délégations départementales du Pas-de-Calais et du Nord, nous avons soutenu l'opération de l'association Vacances Ouvertes « 10 000 départs : ne rêvez plus, partez ! », dans le cadre de notre programme « Vacances et Insertion ». Permettre et accompagner le départ en vacances de 10 000 habitant.e.s d'un même territoire pour lutter contre les inégalités, c'est une première en France.

« Avec mon mari et mes enfants, ça fait 4 ans que l'on reste à la maison car nous ne pouvons pas nous permettre de payer des vacances. On a hâte, ça va être un souffle d'oxygène ! », Alice, mère de 2 enfants.

Cette opération est le résultat de la mobilisation de nombreux organismes publics (ANCV, CAF, Région du Nord, Conseil départemental 59, Communauté d'agglomération de Lens-Liévin), privés (Stade Boallaert du RC Lens) et d'associations (Solidarité Laïque, Secours Populaire, Restos du Cœur...).

« Une vraie dynamique locale s'est mise en place. Ensemble, nous défendons le droit aux vacances pour tous.tes. », Marc Pili, Délégué Général de Vacances Ouvertes.

Dans le Pas-de-Calais, les revenus sont inférieurs à la moyenne nationale et la population majoritairement ouvrière et moins mobile, a un accès limité à des offres touristiques abordables. 27 communes du bassin minier ont ainsi été ciblées, pour recréer des liens sociaux, favoriser le partage, la convivialité et la solidarité entre les citoyen.ne.s.

« Le plus important, c'est pour mes enfants. Leur faire découvrir d'autres horizons, pouvoir se retrouver et profiter ensemble, échanger, les voir s'ouvrir au monde, s'épanouir... Il n'y a rien de plus beau en tant que parents. », Philippe, père de 3 enfants.



23 millions de personnes, dont 2/3 d'enfants ne partent pas en vacances en France.

78 % des cadres supérieurs partent en vacances, contre 47% des ouvriers en France.

40% à 45% des habitants de la région des Hauts-de-France ne partent jamais en vacances (CRÉDOC).

Solidarité internationale

1 AN APRÈS LE SÉISME AU MAROC, RECONSTRUISONS L'ACCÈS À L'ÉDUCATION DANS LES ZONES LES PLUS TOUCHÉES !

En septembre 2023, au lendemain du séisme dévastateur et meurtrier au Maroc, nous avons mis en œuvre des actions d'urgence pour soutenir les familles démunies et vous avez été nombreux.ses à soutenir cette initiative. Aujourd'hui, c'est à la fois l'heure du premier bilan post-urgence et de la reconstruction durable.

Madagascar en 2023, le Cameroun en 2022, le Liban en 2021... Avec la Rentrée Solidaire, nous soutenons chaque année un territoire touché par des inégalités ou une catastrophe. C'est dans cette perspective que nous avons choisi de poursuivre notre engagement pour l'accès à l'éducation au Maroc, en particulier dans les zones montagneuses, isolées et rendues encore moins accessibles par le séisme.

Nos partenariats à l'international nous permettent à la fois de mieux appréhender les enjeux spécifiques pour dimensionner notre intervention et de répondre avec pertinence et réactivité aux besoins des populations pour augmenter leurs capacités de résilience.



Découvrez nos projets socio-éducatifs au Maroc

Rentrée Solidaire



MAROC 2024-2025

Au Maroc, notre partenaire historique est l'association « Migrations & Développement » qui, grâce à son ancrage local et sa connaissance des zones impactées par le séisme, nous a permis d'identifier le rôle clef des « dar talib » (internats accueillant les élèves vivant dans des zones reculées, loin de tout établissement scolaire).

Ces structures associatives, essentielles pour assurer la continuité éducative, apportent aussi aux enfants un accompagnement psycho-social. Cette nouvelle édition de la Rentrée Solidaire leur est ainsi dédiée, avec pour objectif de soutenir 3 projets socio-éducatifs menés au sein de dar talib.

• **Projet n°1 - Du soutien scolaire pour les élèves dans les dar talib**

Avec 2 000 €, nous pouvons financer une année de soutien scolaire pour 100 élèves pris en charge dans un dar talib.

• **Projet n°2 - Des activités périscolaires pour les enfants**

Avec 2 500 €, nous pourrions organiser des animations ludo-éducatives (pièces de théâtre, spectacles de clowns, activités sportives...) au sein d'un dar talib pendant une année scolaire.

• **Projet n°3 - Des salles multimédias équipées**

Avec 5 000 €, nous pouvons équiper une salle informatique au sein d'un dar talib (ordinateurs, vidéo-projecteurs...). ■



Solidarité
Laïque

L'éducation, ça commence par les droits humains !



Solidarité
Laïque

4COUVT24

BON DE SOUTIEN



À retourner dans l'enveloppe-réponse jointe ou à Solidarité Laïque, 22 rue Corvisart 75013 Paris.

AVANTAGES FISCAUX Don **50 €** > Déduction **33 €** > Coût réel **17 €**

Je recevrai le reçu fiscal me permettant une déduction d'impôts de 66 %, soit les deux tiers de ce montant, permettant à Solidarité Laïque d'agir 3 fois plus qu'il ne me coûte.

Les informations collectées sont enregistrées par Solidarité Laïque à des fins de gestion interne, pour répondre à vos demandes et faire appel à votre générosité. Ces données sont communiquées à nos services habilités à les traiter et conservées pendant la durée nécessaire aux finalités précitées.

Si vous ne souhaitez pas que votre adresse soit échangée veuillez cocher la case ci-contre:

Pour faire valoir vos droits d'accès, de rectification, d'effacement, d'opposition, de limitation et de portabilité conformément à la réglementation en vigueur, merci de contacter Solidarité Laïque par téléphone 01 45 35 13 13, par email info@solidarite-laïque.org, ou par courrier 22 rue corvisart, 75013 Paris. Vous pouvez introduire une réclamation auprès de la CNIL (www.cnil.fr).

Je fais un don pour soutenir les activités de Solidarité Laïque en France et dans le monde

20 € 50 € 100 € 200 € _____ €
À ma convenance

► Je joins mon versement par chèque à l'ordre de Solidarité Laïque.

Merci de m'envoyer le reçu fiscal me permettant de déduire de mes impôts les deux tiers de ce montant à l'adresse ci-dessous.

Mme Mlle M | NOM : _____ PRÉNOM : _____

ADRESSE : _____

CODE POSTAL : [] [] [] [] [] [] VILLE : _____

Je souhaite recevoir la newsletter Internet de Solidarité Laïque.

Courriel : _____ Tél. : _____

© iStock - jacoblund

Création - **advitam** | advitam.paris